

## BOLETÍN CF+S 9. Abril 1999.

---

### EDITORIAL

---

## Por una arquitectura y un urbanismo contemporáneos

- Es más importante ser contemporáneo que moderno. Entrevista con Lucien Kroll por Carlos Verdaguer.
  - Una brevísima historia de la arquitectura solar. Mariano Vázquez Espí.
  - Restauración de la iluminación natural. Margarita de Luxán.
  - Desertificación y urbanización. El fracaso de la utopía. Antonio Aledo Tur.
  - Ecociclos, la base de un desarrollo urbano sostenible. Anders Nyquist.
  - Hacia un urbanismo más sostenible: saneamiento y huertos de autoconsumo. Gema Arcusa y Mercedes Alcalde.
- 

### COLABORACIONES

- La resistencia contra la globalización económica y el neoliberalismo. Ramón Fernández Durán.
- 

## Cartas | Noticias | En la red | Libros

---

Comité de Redacción: Ricardo García Moreno | Gloria Gómez Muñoz | Nerea Morán Alonso | Mariano Vázquez Espí.

---

### EDITORIAL

**...y sin embargo, es más habitual ser moderno que contemporáneo**

*Gloria Gómez Muñoz*

En este número del boletín recogemos una serie de enfoques de la arquitectura habitualmente ignorados por la mayoría de los profesionales y de los estudiantes de la arquitectura. Si contemporáneo es aquello existente al mismo tiempo que otra persona o cosa, parece que la arquitectura de ahora se define más por estar desligada de los acontecimientos actuales que por dar respuesta a las necesidades y expectativas de

sus contemporáneos habitantes. La crisis económica, ecológica y social que padecemos apenas tiene alguna influencia en la construcción de nuestras ciudades y nuestros edificios. Para evitar una actitud demasiado catastrofista, es preciso señalar que existen ciertas tendencias que intentan dar alternativas a los problemas actuales, y aunque, por ahora, son bastantes minoritarias, se hace imprescindible difundirlas para provocar una reflexión seria sobre el futuro de nuestro planeta.

Es por esto que para nuestra sección de libros recomendados se han seleccionado una serie de monografías sobre arquitectos con inquietudes por temas relacionados con la ecología, y los artículos incluidos en este número quieren aportar una forma de entender la arquitectura de una forma realmente contemporánea.

Es de gran interés la entrevista con Lucien Kroll, un arquitecto preocupado por la participación de los habitantes en la construcción sostenible de sus ciudades, y cuya forma de entender la profesión de arquitecto está muy por delante de la mayoría de sus colegas, ensimismados en la creación de una arquitectura moderna, (esto es, "a la moda"). De igual manera, el recorrido histórico a través de la relación entre la arquitectura y la energía del sol que nos propone Mariano Vázquez, nos sirve para afianzarnos en la idea de que cualquier actividad humana está dentro de los límites de la naturaleza (hecho, que aunque es evidente, parece ignorarse frente a un consumo creciente de recursos por una parte de una minoría). En esta línea, Margarita de Luxán propone recuperar la iluminación natural como elemento de valor frente al uso extendido de la iluminación artificial.

En cuanto a los aspectos relacionados con el planeamiento de la ciudad, es interesante la reflexión de Antonio Aledo sobre las consecuencias de una urbanización incontrolada sobre el entorno natural, y qué medidas se podrían tener en cuenta para conseguir que nuestras ciudades sean más sostenibles. En la misma línea se encuentran las propuestas de Mercedes Alcalde y Gema Arcusa para incluir modelos de saneamiento más sostenibles y soluciones como los huertos de autoconsumo en el planeamiento urbano, y los ecociclos de Anders Nyquist, como un modelo de asentamiento humano que pretende alcanzar un sistema urbano de flujos lo más cerrado posible evitando así la degradación del entorno.

En el apartado de **COLABORACIONES** contamos con un artículo de Ramón Fernández Durán sobre los movimientos de resistencia que presentan modelos alternativos a la actual globalización del capital y al neoliberalismo, causantes de las grandes desigualdades actuales.

Por último, nuestra sección En la red recoge cuatro direcciones en Internet con tres temas interesantes para la reflexión: el impacto de la cultura sobre la economía, la creación de parques eólicos y sus consecuencias ambientales y la polémica sobre los elementos transgénicos.

Fecha de referencia: 30-4-1999

Boletín CF+S > <http://habitat.aq.upm.es/boletin/n9/lista.html>

Edita: Instituto Juan de Herrera. Av. Juan de Herrera 4. 28040 MADRID. ESPAÑA. ISSN: 1578-097X